

tarde del residente

Actividades de formación e investigación de SEMERGEN

Aceptación de comunicaciones y artículos originales por los Comités Científicos y de Redacción de las Revistas

Francisco Javier Alonso Moreno

Médico de Familia. Centro de Salud de Ocaña. Toledo.
Vocal de Investigación SEMERGEN.

Una parte importante de la investigación que se realiza en el ámbito de la Atención Primaria en España se presenta en los congresos nacionales de Medicina Familiar y Comunitaria. De estos trabajos sólo un pequeño porcentaje de los mismo llega a publicarse en las Revistas Científicas.

Existen distintos sistemas para evaluar las comunicaciones que se presentan en los congresos nacionales de esta especialidad, y en las revistas científicas. Estos sistemas pretenden identificar los motivos por los que deben ser aceptados o rechazados los trabajos considerando las normas de presentación, la originalidad, el interés y la metodología. En esta ponencia se presentarán formas de evaluar comunicaciones y artículos originales enviados a revistas científicas.

En cuanto a las normas de presentación pueden darse los siguientes motivos como causas de rechazo: no se cumplen las normas de presentación o publicación, erratas graves, etc. Algunas veces se presentan temas muy reiterados por lo que faltan los criterios de originalidad, o los temas no están relacionados con la Atención Primaria.

Cuando se analiza la metodología seguida por los autores, las causas por las que no son aceptados los trabajo pueden ser: no definir bien los objetivos, diseño del estudio inadecuado para los objetivos propuestos, poca potencia muestral y selección inadecuada de los participantes, sesgos de selección, información, resultados no cuantificados, falta de un análisis adecuado, presentación incorrecta de los resultados, conclusiones que no se corresponden con los objetivos del estudio, etc.

Impacto de las comunicaciones congresuales en revistas científicas

Abel J. Cuéllar de León

Médico de Familia. UME-Motilla del Palancar.

Desde hace más de una década, la investigación en Atención Primaria es un tema constante en los editoriales de las revistas. Ha pasado de ser anecdótica en los ochenta a, en los últimos años, experimentar un considerable aumento. Las comunicaciones a congresos se han incrementado de forma significativa, aunque en su mayoría sólo reflejan proyectos puntuales que no dan lugar a desarrollo de líneas de investigación y, frecuentemente, tampoco a publicaciones. De las 528 comunicaciones que se presentaron en congresos nacionales de Atención Primaria en el año 2001 el porcentaje total de publicación en revistas de impacto incluidas en Medline (6,3%) se encuentra más cerca de la de congresos regionales de Atención Primaria (2,3% en Medline) que la de otros congresos nacionales de otras especialidades como Anestesia y Reanimación (17%) o Reumatología (21%), y muy inferior a congresos americanos y europeos (37,8% y 42% respectivamente). Las revistas de destino son mayoritariamente de lengua española, y la mayoría se publican a los dos años de la realización del congreso. Parece evidenciarse que aunque en los congresos de Atención Primaria se investigue mucho, se publica poco y, prácticamente sólo en revistas españolas. Generar mecanismos (convenios de colaboración con instituciones sanitarias, creación de redes de investigación, respaldo político y económico de los gobiernos) que aumenten la calidad y el impacto de las comunicaciones presentadas a los congresos es responsabilidad de cada Sociedad Científica y de los Comités que organizan los congresos.